

BAB VI

KESIMPULAN DAN SARAN

Berdasarkan pada hasil pengumpulan data dan analisa yang telah dilakukan oleh peneliti mengenai pengaruh partisipasi RT dan RW terhadap kepercayaan publik, maka terdapat beberapa kesimpulan dan saran yang dapat peneliti ambil, yaitu:

6.1 Kesimpulan

1. Tingkat partisipasi masyarakat dalam e-musrenbang adalah sebesar 30 dimana termasuk pada kategori tinggi sehingga dapat disimpulkan jika tingkat partisipasi masyarakat dalam rangkaian e-musrenbang adalah tinggi.
2. Tingkat kepercayaan publik dalam e-musrenbang adalah sebesar 17 dimana termasuk pada kategori tinggi sehingga dapat disimpulkan jika tingkat kepercayaan publik dalam rangkaian e-musrenbang adalah tinggi
3. Berdasarkan hasil uji regresi terhadap tingkat kepercayaan masyarakat terhadap partisipasi publik dalam e-musrenbang, maka dapat disimpulkan jika partisipasi masyarakat dalam e-musrenbang memiliki pengaruh terhadap kepercayaan publik dimana memiliki nilai *R square*

sebesar 0,616 sehingga dapat diketahui jika pengaruh partisipasi masyarakat terhadap kepercayaan publik sebesar 61,6%.

6.2 Saran

Berdasarkan pada hasil penelitian masih terdapat dimensi yang harus ditingkatkan, yaitu dimensi kontrol atas mutualisme. Dimensi ini merupakan dimensi salah satu dari dimensi kepercayaan publik yang peneliti gunakan. Setelah peneliti melakukan analisis data, dimensi ini berada pada kategori sedang yang mana merupakan paling rendah diantara dimensi yang lain. Maka dari itu, akan lebih baik lagi jika dimensi kontrol atas mutualisme dilakukan perbaikan agar dapat menjadi lebih baik lagi tingkat kepercayaan publik yang ada. Perubahan tersebut dapat dilaksanakan dengan cara:

1. Membuat sebuah forum diskusi dimana berfungsi sebagai upaya evaluasi dari seluruh rangkaian e-musrenbang yang telah dilaksanakan sehingga dalam diskusi tersebut masyarakat dengan seluruh pihak yang terkait dapat membahas kekurangan dari pelaksanaan e-musrenbang yang ada termasuk kesetaraan peran yang terdapat dalam e-musrenbang sehingga dalam forum tersebut dapat ditemui titik tengah atau kesepakatan mengenai peran dari masing-masing pihak terlibat dalam e-musrenbang
2. Menambahkan peran masyarakat dalam e-musrenbang. Hal ini dapat dilaksanakan dengan cara menambahkan kolom saran sehingga masyarakat dapat memberikan masukan atau pendapat mereka dalam

pelaksanaan e-musrenbang sehingga masyarakat tidak hanya sebagai pihak yang memasukan masukan yaitu RW dan melakukan pengawasan saja tetapi tidak dapat memberikan masukan jika masyarakat menemukan ketidaksesuaian dalam pelaksanaan e-musrenbang.

DAFTAR PUSTAKA

Buku

Bahua, M. I. *Perencanaan Partisipatif Pembangunan Masyarakat*. Gorontalo: Ideas Publishing, 2018

Blind, P.K. *Building Trust In Government In The Twenty-First Century:Review Of Literature And Emerging Issues*. Vienna: Undesa, 2006

Nurmansyah, ed. *Perencanaan Pembangunan*. Makassar: CV. Dua Bersaudara, 2017

Indrajit, R. E. *Electronic Government Konsep Pelayanan Publik Berbasis Internet dan Teknologi Informasi*. Jakarta Pusat: Aptikom, 2006

Silalahi, U. *Metode Penelitian Sosial Kuantitatif*. Bandung: PT Refika Aditama, 2015

Jurnal

Satries. W. I. 'Mengukur Tingkat Partisipasi Masyarakat Kota Bekasi Dalam Penyusunan APBD Melalui Pelaksanaan Musrenbang 2010' *Kybernan*, 2 (2011): 97.

Haslinda. dan Majid, J. 'Pengaruh Perencanaan Anggaran dan Evaluasi Anggaran Terhadap Kinerja Organisasi dengan Standar Biaya Sebagai Variabel Moderating pada Pemerintah Daerah Kabupaten Wajo' *Jurnal Ilmiah Akuntansi Peradaban*, 2 (2016): 11.

Sumber Internet

'Bupati Dendi : Musrenbang Mempunyai Arti Penting Bagi Pembangunan', *Merdeka* 27 Maret 2018

'E-Musrenbang Akan Dilaunching Saat Musrenbang Kota Bandung', *PPID Kota Bandung*, 27 Januari 2017

'Guidelines For Measuring Trust in Organizations (updated)' *Institute for PR*, 16 Februari 2016

'Penjelasan Teknik Sampling Dalam Penelitian.' *Statiskian*, 02 Februari 2017

‘Musrenbang salah satu pintu untuk menyuarakan kepentingan kita (?).’
Kompasiana, 16 Januari 2011

‘Pedoman Pengelolaan Keuangan Daerah’, *Info Anggaran*, 18 Desember 2014
Putra. M. A. R. ‘Peningkatan Kepercayaan Publik Melalui Pemerintahan Partisipatif (Studi pada Pelaksanaan Peraturan Bupati Bojonegoro nomor 30 tahun 2013 Tentang Manajemen Inovasi Pembangunan Berbasis Partisipasi Publik)’. (2018): 6.

‘Pemkot Bandung Luncurkan E-Musrenbang.’, *Ayo Media Network*, 02 Februari 2017

‘Pentingnya Musrenbang untuk Optimalkan Proses Perencanaan’, *prokal.co*, 15 Maret 2017

‘Tata Cara Musrenbang Kota Banjarmasin 2017’, *Barelitbangda* 16 Januari 2017

‘Kecamatan Cidadap Dalam Angka 2018.’ *Badan Pusat Statistik*, 26 September 2016

Dokumen Pemerintah

Badan Pusat Statistik Kota Bandung tahun 2014

Kecamatan Cidadap Dalam Angka

Peraturan Pemerintah nomor 08 tahun 2008 pasal 20 tentang Tahapan, Tata Cara Penyusunan, Pengendalian dan Evaluasi Pelaksanaan Rencana Pembangunan Daerah

Peraturan Pemerintah Nomor 17 Tahun 2018 tentang Kecamatan